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Con un gran marco se llevó a cabo 
el evento, en la Casa del Deporte. 
Ketty Hammersely, gerenta de esta 
rama en el Campanil, se refirió a la 
evolución y crecimiento de este 
proyecto, que se inició en 2013. 

Más de 600 niñas 
protagonizaron gala 
de gimnasia rítmica 
del CD UdeC

DEPORTES PÁG. 14
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Gore reconoce 
asesoría de ex 
diputado DC 
vinculado a SQM
Desde la oposición criticaron el vínculo exis-
tente entre Roberto León y Desarrolla Bío 
Bío en materia de internacionalización. 
POLÍTICA PÁG. 8

Internacionalización  
 del Bío Bío, reformas  

y Pacyt marcaron  
el Erede 2018

PRESIDENTE PIÑERA CLAUSURÓ EL ENCUENTRO EMPRESARIAL MÁS IMPORTANTE DEL SUR 

Presidente Piñera criticó a 
oposición por rechazo a 

sueldo mínimo y reforma 
tributaria

ESPECIAL EREDE PÁGS. 4 A 7
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Ministros de Hacienda y Desarrollo Social 
acompañaron al mandatario.

Empresarios insisten al Gore 
sobre relevancia de Bío Bío 

Week y piden no perder 
avances logrados con China

Presidente de Irade:  
“El Pacyt será la punta de 

lanza del desarrollo 
tecnológico regional”
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Sala cuna universal: del dicho al hecho…
Uno de los factores importantes que incide en la bre-

cha salarial entre hombres y mujeres está asociado a la 
maternidad. El cuidado de los hijos, sobre todo cuando 
son más pequeños, incide fuertemente en la búsqueda 
y acceso a más y mejores ofertas laborales por parte de 
las mujeres, por lo tanto, una primera mirada al 
proyecto de sala cuna universal impulsado por el 
Gobierno, indica que iría en la línea correcta. 

El informe de productividad que acompaña 
la iniciativa, señala que aumentaría la tasa de 
participación femenina en el mercado laboral 
desde un 49% a un 52%, que disminuiría la brecha 
salarial respecto de los hombres, previendo un opti-
mista incremento en la remuneración de las mujeres de 
hasta un 20% y que se verían beneficiadas más de 233 
mil mujeres que hoy no trabajan. 

Pero la gran pregunta es ¿qué impacto real tendría 
esto en el mercado laboral? 

Tan pronto trascendió que el proyecto sería financia-
do con una parte de cotizaciones con cargo al emplea-

dor, el empresariado encendió las alertas. Se habló de 
una suerte de impuesto al trabajo, que, por tanto, enca-
recería la contratación de mujeres con un efecto negati-
vo, sobre todo en las Pymes. 

La contribución promedio de los empleadores a la se-
guridad social en Chile es baja respecto de los paí-

ses Ocde, que es el estándar con que debemos 
medirnos, si es al club al que pertenecemos. 
Mientras en países como Dinamarca es de un 
8% o en Suecia es de un 4,5%; en el nuestro es 

apenas de un 1,15%. 
Vale la pena preguntarse, entonces, qué bus-

camos como país al universalizar un legítimo dere-
cho social para las mujeres, por cierto, pero cuyos im-
pactos no están tan claros entre aquellos que debe-
rán respetarlos. 
 
Catalina Maluk 
Decana Facultad de Economía y Negocios , U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster en Filosofía Moral

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS: 
Nueva filtración masiva de tarjetas 
bancarias/ Cada vez más urgente 
acciones decididas en ciber-seguridad.

Armas de fuego y descontrol 
 
Señor Director: 

Chile es un país altamente contra-
dictorio y ello queda claro por varias 
situaciones. Un ciudadano común y 
corriente con arma legalmente ins-
crita solicita autorización de porte 
en Carabineros y lo más seguro es 
que le den un rotundo no. 

Otro ciudadano es sorprendido 
portando arma de fuego, por cierto 
ilegal, es detenido por la policía y la 
justicia lo deja libre por supuesta ca-
rencia de pruebas, es decir, el arma 
que portaba nada significa. Se llama 
a entregar las armas, pero los ciuda-
danos honestos a veces erróneamen-
te las entregan y, ¿qué pasa con los 
delincuentes y sus balaceras que son 
casi permanentes, tienen armas a 
destajo y simplemente las usan y cero 
preocupación por los resultados? 

Si un ciudadano honesto es víc-
tima de delito, poco o nada puede 
hacer para defender lo que es 
suyo, a veces se interpreta erró-
neamente la legítima defensa y en 
un dos por tres pasa de víctima a 
victimario, es decir prima la injus-
ticia por sobre la justicia. 

Ahora, ello no solo le pasa a civiles, 
también le ocurre a detectives y cara-
bineros, quienes en procedimientos 
policiales hacen uso del arma que el 
estado le entregó para cumplir su mi-
sión, pero generalmente las cosas se 
ven en la comodidad de una oficina y 
en un estrado, y la visión que se toma 
es raramente pro policía. Se dice que 
los policías deben disparar después 
que se le dispare a ellos, pero la expe-
riencia dice que los muertos no pue-
den hacerlo y por ello la lista de hé-
roes policiales de la PDI y de Carabi-
neros es inmensa. 
 
Alberto Contreras Silva 

Aborto libre  
  
Señor Director: 

Es urgente entender que la ma-
ternidad no puede ser a la fuerza. 

Siendo joven y fértil, no me pare-
ce coherente forzar el nacimiento 
de una criatura sólo para castigar a 
la mujer ¿Tiene sentido obligar a 
parir a quien no quiere, no puede o 
no se siente capaz de cuidar de 
otra vida? 

Ser madre es algo a lo que cada 
mujer debiera entregarse con fuer-
za, pero no porque se lo impusieron, 
sino porque así lo quiso y así lo deci-
dió. Dejemos de creer que por el 
simple hecho de tener útero esta-
mos obligadas a concebir. 

Entendamos que negarse al abor-
to libre, seguro y gratuito es reafir-
mar el egoísmo, las estigmatizacio-
nes y los juicios de valor desde siem-
pre radicados en nuestra sociedad. 

Es condenar a una mujer pobre a 
morir en la clandestinidad. Es llegar 
destrozada a un hospital, si es que 
llegas. Es arriesgarse a ser juzgada y 
maltratada, tal vez encarcelada. Es 
padecer secuelas y mutilaciones de 
por vida, porque solo eso ofrece la 
clandestinidad. Eso es lo que la ma-
ternidad forzada puede provocar. 

 
 Carla Neira Jofré 
 
Zona de sacrificio 
 
Señor Director: 

Durante estos días, la preocupa-
ción de muchos se ha centrado en la 
situación que esta viviendo la pobla-
ción de Quintero y Puchuncaví, 
zona que, hace más de 50 años, 
cuando ya había noción de los da-
ños ambientales que se generaban, 
está viviendo con la preocupación a 
las consecuencias que la llamada 

“zona de sacrificio” les ha traído a 
ellos y sus generaciones, como es el 
caso del pasado 21 de agosto en 
donde se vieron involucrados estu-
diantes debido a la inhalación de ga-
ses perjudiciales para la salud. 

Por lo mismo, es urgente enfocar-
se, más que buscar culpables, en for-
talecer la responsabilidad social 
empresarial que estas más de 15 
empresas deben ofrecer a los habi-
tantes, para brindarles apoyo, pre-
vención y ofrecer resguardo a corto 
y largo plazo, encontrar las solucio-
nes concretas, difundirlas y aplicar-
las, para que la salud de niños, jóve-
nes, embarazadas , adultos mayores 
y la comunidad en general no se vea 
sesgada con el pasar de los años y 
tengan un digno vivir. 

 
Bastián Salinas Moreno 
Coordinador General Movimiento 
Crear UNAB 

Transporte público 
 
Señor Director : 

En los servicios de taxis tradi-
cionales han abundado malas 
prácticas en perjuicio de los usua-
rios. Afortunadamente, una nueva 
aplicación tecnologizada ha resul-
tado muy satisfactoria para quie-
nes la emplean. Ahora existe un 
proyecto del Ministerio de Trans-
porte para supuestamente prote-
ger los intereses de quienes recu-
rren a aquellos servicios y aplica-
ciones. Lo cierto es que se 
traducirá en medidas netamente 
desfavorables para la gente. Es 
muy sabido que los buenos servi-
cios y productos no se originan en 
regulaciones artificiosas, sino en 
competir en ámbitos de libre ofer-
ta y demanda. 
 
Patricio Farren C. 
 
Pelota picando 
 
Señor Director: 

En lenguaje futbolístico, por-
que el papa Francisco es un buen 
hincha del fútbol y en especial de 
“el cuervo”, cuando hace su decla-
ración en relación a la acusación 
en su contra de ser encubridor del 
arzobispo Mc Carrick, dejando 
mucho para especular, es como 
que “dejó la pelota picando en su 
propia área”, en dónde cualquiera 
puede convertir el gol, conside-
rando el caos en que está sumida 
la Iglesia Católica en el mundo, lo 
recomendable es que Francisco 
hubiera “salido jugando” con se-
guridad del impasse, sin dejar 
ninguna duda de su acción, ale-
jando el peligro. 

 
Luis Enrique Soler Milla

En el Evangelio según San Juan 
se dice: “En el principio el Verbo 
era, y el Verbo era junto a Dios, y el 
Verbo era Dios, ella estaba en el 
principio junto a Dios: Por él, todo 
fue hecho, y sin él nada se hizo de 
lo que ha sido hecho”. De aquí se 
colige la importancia del lengua-
je para la tradición judeo cristiana 
occidental. Uno de los pilares so-
bre los que descansa una demo-
cracia es la libertad de expresión. 
“La libertad, en ética, significa au-
tonomía: autonomía de la perso-
na para crear sus propias normas. 
No significa carecer de normas. 
La responsabilidad, por su parte, 
consiste en la disponibilidad para 
responder de lo que uno hace ante 
quien tiene derecho a exigir unas 
lealtades, unos compromisos y 
unos resultados. Una libertad al 
margen de tales precisiones, una li-
bertad irresponsable no sólo es 
peligrosa, sino que no es construc-
tiva: es el comportamiento sin cri-
terios, o sin otros criterios que los 
que dictan las instancias económi-
cas o la no siempre bien llamada 
utilidad social”, dice Victoria 
Camps. Las redes sociales son una 
plataforma privilegiada para co-

dente. La masa de información 
no engendra ninguna verdad. 
Cuanta más información se pone 
en marcha tanto más intrincado 
se hace el mundo. La hiperinfor-
mación y la hipercomunicación 
no inyectan ninguna luz en la os-
curidad”. Aquí es donde adquiere 
importancia el esfuerzo para dis-
criminar, siendo indispensable la 
capacidad del destinatario de la 
información para evaluar el senti-
do del mensaje, sin darlo inmedia-
tamente por cierto y sin contri-
buir a su redistribución, para no 
colaborar en generar una pande-
mia del embuste, lo que resulta ser 
fácil en sociedades con escasa o 
mala calidad educacional. 

El fin no puede servir para jus-
tificar los medios. Se puede perder, 
conscientes de no haber incurrido 
en inmoralidades, pero esta será 
una derrota digna y no una victo-
ria espuria. No se puede lesionar el 
derecho a la intimidad, el honor o 
la presunción de inocencia sólo 
por existir un interés que se cree 
superior. Diseminar una mentira o 
exagerar las cosas por un objetivo 
que se dice de trascendencia ética, 
es simplemente ser hipócrita.

municar, pero hacen imposible 
que se discrimine lo verdadero y de 
lo falso. Se produce una paradoja 
que hace de los medios de comu-
nicación una oportunidad para 
sembrar el germen de las grandes 
transformaciones y para el pro-
greso social, pero a su vez, permi-
ten que la reacción y la mentira 
puedan ganar espacios para con-
fundir, desorientar y dirigir la opi-
nión pública. Según Byung-Chul 
Han: “Un aumento de informa-
ción y comunicación no esclare-
ce por sí solo el mundo. La trans-
parencia tampoco hace clarivi-

No se puede 
lesionar el derecho 
a la intimidad, el 
honor o la 
presunción de 
inocencia sólo por 
existir un interés 
que se cree superior.

Gonzalo Antonio: Buena iniciativa 
(primer bus eléctrico de regiones en 
Concepción), pero es un poco grande 
para las callecitas de Conce.

De hipercomunicación 
e ignorancia

Ahora, el foco cambia hacia las perso-
nas. Nos vamos a centrar en ellas y en su 
quehacer, y de esa manera vamos a dar 
el salto”.  
Mauricio Cataldo, nuevo rector UBB.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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P
ara el pragmático 
pensamiento mo-
derno y occiden-
tal, referirse a pro-
verbios chinos es, 
en el mejor de los 

casos, anacrónico. Sin embar-
go, hay implicancias en la vieja 
sabiduría que podrían resultar 
tan válidas como los imperati-
vos categóricos, como el conse-
jo: “Dale un pez a un hombre y 
comerá hoy. Enséñale a pescar y 
comerá el resto de su vida”. Si se 
le toma al pie de la letra, tiene el 
sentido de la educación como 
forma de dar herramientas úti-
les para la vida autónoma, pero, 
por otra parte, resulta una suer-
te de advertencia para aquellos 
que regalan cosas a alguien has-
ta que ese alguien cese de preo-
cuparse por obtenerlas por su 
propio esfuerzo. 

Siempre es oportuno exami-
nar la validez e impacto de las 
actividades humanas, el homo 
habilis, el homo faber, el que rea-
liza y crea, que en otros térmi-
nos, se refiere a lo que el hombre 
es capaz de hacer, opuesto al 
ocio, el trabajo humano y su sig-
nificado para quien lo efectúa. Si 
bien es cierto, el trabajo está 
asociado a una maldición bíbli-
ca, no es menos cierto que esa 
actividad le da dignidad al ase-
gurar su seguridad y bienestar, 
sino su supervivencia. 

Para los sociólogos, el aspec-
to objetivo del trabajo puede va-
riar y, de hecho, ha variado, de 
un tiempo a otro, de una cultu-
ra a otra, de un lugar a otro, se-
gún muchos factores que inci-
den en la producción de los bie-
nes, pero el sujeto del trabajo, es 
decir, quien trabaja, permanece 
igualmente digno en toda cir-
cunstancia. Si antes se producía 
un bien usando tal materia pri-
ma, con tales instrumentos y 
con tales técnicas, ahora, se pro-
duce con otros materiales, con 
diferentes instrumentos y con 
otros procedimientos. 

Se podría estimar que el dine-
ro o las remuneraciones son el 

fin último del trabajo y hasta 
cierto pudiera ser cierto, pero en 
el fondo, provisto aquello, hay 
siempre algo más trascendente, 
ya que su ejercicio resulta ade-
más en un sentido de perfec-
ción y plenitud, que desaparece 
al cesar de trabajar, aunque las 
necesidades materiales estén 
encubiertas. 

Los aportes sociales del Esta-
do, los subsidios, el reparto de 
bonos y beneficios de todo or-
den para ayudar a personas vul-
nerables puede ser válido en una 
primera etapa, mientras no se 
consiga una mejor opción y esta 
no es, como bien pudiera creer-
se, aumentar los obsequios o las 
ayudas, sino en dar la oportuni-
dad a las personas para poder 
cuidar de sí mismas mediante 
fuentes de trabajo de calidad, 
como no cesa de repetirse. 

Hay intentos de avanzar en fa-
ses intermedias, entre la ayuda 
estatal y la autonomía financie-
ra, en algunas comunidades po-
bres se observaba que, a pesar de 
la inversión en escuelas y profe-
sores, los niños no acudían a la 
escuela, ya que los niños tenían 
que trabajar para apoyar los in-
gresos de la familia, en algunos 
países para salir al paso de esa si-
tuación, como México y Brasil, 
comenzaron a transferir dinero a 
las familias más pobres a condi-
ción de que los hijos fuesen a la 
escuela y cumplieran con algu-
nos requisitos sanitarios, como la 
vacunación, una condición que 
puede evolucionar a una crecien-
te autonomía de las familias. 
Otra manera de enseñar a pescar. 

La posibilidad de recuperar la 
autoestima mediante el trabajo 
es la que debiera aumentarse, 
creando espacios en el campo la-
boral, paulatinamente, mientras 
se apoya a quienes no pueden 
realmente hacerse cargo de su 
propio sustento, a éstos la asis-
tencia y a los primeros, la devo-
lución de su dignidad.

Ayudar a personas 

vulnerables puede 

ser válido en una 

primera etapa, 

mientras no se 

consiga una mejor 

opción, pero esta no 

es, como pudiera 

creerse, aumentar 

los subsidios, sino en 

dar la oportunidad 

a las personas para 

poder cuidar de sí 

mismas mediante 

fuentes de trabajo de 

calidad.

EN EL TINTERO

En la península, junto a su 
familia que estaba como 
siempre en la miseria, trata de 
obtener ayuda de Felipe II, 
pero ha pasado demasiado 
tiempo y nadie se acuerda de 
veteranos pasados de moda, 
le obsequian 50 escudos, o 
sea, los turcos le asignaban 
diez veces más valor que sus 
compatriotas. 

Obligado a trabajar en tares 
ruines, da con sus huesos 

en la cárcel acusado 
injustamente de 

malos manejos, 
los meses que 

pasa recluido pa-
recen haber sido el 

impulso para escribir, 
para hacerlo famoso e inmor-
tal, aunque no precisamente 
en vida, murió pobre, con des-
gracias a todo lo largo de su 
vida. Si hay justicia en alguna 
parte, debería ser feliz en el si-
tio en que esté. 

No es un modelo de vida 
que quisiera seguir un ilusio-
nado candidato a premios li-
terarios, escribiendo desde la 
bien provista seguridad de su 
escritorio. 

 
PROCOPIO

El alto precio  
de la fama

PENA

La vida del autor de Don 
Quijote es tan llena de vicisi-
tudes como la de su persona-
je, pero para Miguel de Cer-
vantes, los hados estaban car-
gados de malas intenciones, 
desde chico, con una familia 
que se la pasaba luchando 
contra la adversidad, debién-
dole a cada santo una vela. 

Su biografía continúa en Ita-
lia, se dice que por huir de la 
justicia, ya que habría dejado 
algún semejante a mal 
traer en una riña de 
difícil detalle. Se 
alista en la Arma-
da española y par-
ticipa heroicamen-
te en la batalla de Le-
panto, el precio es una herida 
que le deja inútil la mano iz-
quierda por el resto de su vida. 

Después de medio año de 
estar en el hospital, regresa a 
España, pero una flotilla tur-
ca lo atrapa cerca de la costa 
y es vendido como esclavo en 
Argel, trata de escapar cuatro 
veces y cuatro veces lo atra-
pan, aumentando sus penas y 
trabajos, al quinto año de pri-
sión es rescatado por 500 es-
cudos, recolectados sacrifica-
damente por un sacerdote. 

La primera necesidad 
de tener trabajo
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EDUARDO ABUAUAD, PRESIDENTE DE IRADE, LO PLANTEÓ EN LA APERTURA DEL EREDE 2018

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Pacyt es la punta de lanza del de-
sarrollo tecnológico regional”. Así de 
categórico fue el presidente de Irade, 
Eduardo Abuauad, durante el dis-
curso inaugural del Erede 2018, res-
pecto al rol clave que el empresaria-
do local le asigna al proyecto del Par-
que Científico y Tecnológico como 
una promesa para cambiar la matriz 
productiva del Bío Bío, volcarla a la 
innovación y hacia una producción 
con mucho mayor valor agregado, 
en un esfuerzo conjunto entre el Es-
tado, la empresa y las universidades. 

Pero Abuauad también hizo un 
llamado a los emprendedores a to-
mar el toro por las astas: “Los empre-
sarios deben hacer lo suyo, compro-
metiéndose con la educación, la sa-
lud y el empleo”. Tampoco estuvo 
ausente los desafíos en materia de 
equidad de género: “Deben haber 
más mujeres en las altas direcciones 
de las empresas”. Asimismo, invitó a 
promover una colaboración sin lími-
tes y contar con “empresas más co-
nectadas con la Región”. 

También resaltó lo importante 
que resulta la “internacionalización 
del Bío Bío”, reiterando que “hay 
que llegar a la acción en cambios es-
tructurales”. 

Un capítulo aparte se lo dedicó a 
los fundadores de la Universidad de 
Concepción, quienes hace 100 años 
tuvieron la visión de crear una insti-
tución que cambió el destino de la 
ciudad y la Región, en ámbitos tan di-
versos como la salud, la calidad de 
vida, la educación, la cultura, el de-
porte, la ciencia y el desarrollo pro-
ductivo, entre tantos otros. 

En tanto, la primera autoridad re-
gional, Jorge Ulloa, recogió el guan-
te, al indicar que “se necesita in-
fraestructura” así como “vialidad 
estructurante”, junto con proyectos 
que sean “sustentables y amigables 
socialmente”. 

El intendente recordó, además, 
que ahora Bío Bío ya no cuenta con 
Ñuble y, que para enfrentar esta nue-
va realidad, existen tres ángulos cen-
trales: “Promover el desarrollo sus-
tentable, hacer de Bío Bío una región 
bilingüe e innovadora y mejorar la ca-
lidad de vida de sus habitantes”. 

Ulloa también compartió con 
Abuauad la importancia del pro-
yecto Pacyt de la Universidad de 
Concepción (UdeC) dentro del área 
de la innovación en el proceso de 
transformar a la Región en “la capi-
tal económica de Chile”. 

Consultado sobre este punto, el 
rector de la UdeC, Carlos Saavedra, 
destacó que la presentación del in-
tendente le había llamado gratamen-
te la atención, en particular, “la idea 
de plantearnos como desafío regional 
el transformarnos en potencia de de-
sarrollo económico a nivel nacional”. 

Sobre el apoyo al Pacyt, sostuvo 
que tanto las personas como las re-
giones, al plantearse estos desafíos, 
obligan a tensionar todo el sistema 

Empresariado recalca rol 
clave de Pacyt en desarrollo 
tecnológico regional
El intendente Jorge Ulloa recogió las palabras del dueño 
de casa y reconoció que el área de la innovación era 
fundamental para transformar a la Región en “la capital 
económica de Chile”.

y para nosotros es de particular in-
terés lo relacionado con aumentar el 
beneficio del IVA, porque eso au-
menta el beneficio a las viviendas 
que se construyen con un costo de 
construcción de 3 mil a 4 mil UF, lo 
que apunta directamente al cora-
zón de la clase media”. 

Emma Chávez, emprendedora 
de Tierra queNutre y directora de 
Innovación de la Ucsc: 

“En este Erede se han dicho mu-
chas cosas potentes, en el sentido 
de validar lo que se está haciendo y 
lo que podemos llegar a ser como re-
gión. Es muy importante tomar las 
palabras del Intendente y, además, 

abrir el camino para las próximas 
mujeres en cargos directivos”. 

Sergio Albornoz, empresario 
ferretero y presidente de Fe-
comtur: “El llamado del Intenden-
te me parece bien, pero, además de 
las intenciones, me gustaría que pu-
diera hacer un llamado a participar 
a los diversos gremios de la Región 
y abrir las puertas del Gobierno para 
que todos participemos”. 

José Miguel Stegmeier, empre-
sario agrícola y presidente de 
Socabio: “Un pilar importante va 
a ser el mundo alimentario. La ma-
cro zona que rodea la Región del 
Bío Bío, tiene un potencial econó-
mico fantástico. Tenemos el mejor 
sistema portuario del pacífico sur 
y estamos en un lugar privilegiado 
desde el punto de vista de la atrac-
ción logística a nuestros puertos 
no sólo de Chile, sino que del cono 
sur americano.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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público y privado en la búsqueda de 
esta meta de desarrollo económico. 
“Pienso que es algo que debiera re-
flexionarse en conjunto y poder de-
sarrollar estrategias y mecanismos 
específicos para cumplir con el ob-
jetivo. Interesante para el desarrollo 
regional e interesante el aporte para 
el desarrollo nacional”, destacó. 

 
Perspectivas económicas: 

Felipe Larraín, ministro de 
Hacienda: “Existen $4.100 millo-
nes de inversión para Bío Bío, inclu-
yendo el proyecto Mapa de Arauco 
para los próximos años y aún exis-
ten desafíos en el área del merca-

do laboral regional en cuanto a me-
jorar los índices de desempleo, lo 
que se debería, en parte, a que con 
mejores expectativas económicas 
salen más personas a buscar traba-
jo”. En relación a la modernización 
tributaria, entregó el dato de que 
en la zona más 90 mil Pymes serían 
beneficiadas, entre otras cosas, por 
bajar sus impuestos a un 25%”. 

Felipe Schlack, presidente de la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción, Concepción: “El ministro La-
rraín fue claro y preciso para entre-
gar su mensaje de por qué la gente 
debe apoyar la propuesta de la mo-
dernización del sistema tributario, 

Rector UdeC entregó detalles del Pacyt en Erede
Rodríguez, y el director de Innovación 
y Desarrollo UdeC, Claudio Maggi- en-
tregó detalles del proyecto y explicó por 
qué éste juega un rol estratégico para el 
país y la Región. 

Los asistentes aprovecharon la ins-
tancia para entregar opiniones y for-
mular consultas y dudas. La última in-
tervención estuvo a cargo de Flor Weis-
se, la presidenta del Consejo Regional, 
quien valoró la presentación y reiteró su 
favorable disposición con el proyecto.

En el marco de los almuerzos temá-
ticos que cada año se realizan en el En-
cuentro Regional de Empresas, ayer le 
correspondió al rector de la Universi-
dad de Concepción, Carlos Saavedra, 
presentar el tema “Parque Científico y 
Tecnológico, Pacyt: Tecnología e inno-
vación para el futuro del Bío Bío”. 

En el almuerzo, en el que participa-
ron cerca de 60 personas, el rector Sa-
avedra -acompañado por la vicerrecto-
ra de Investigación y Desarrollo, Andrea 

FOTO: PANORAMA UDEC

Carlos Saavedra: 
“Me sorprendió gratamente la asistencia y 
el interés en las consultas, junto con la 
necesidad de un mayor involucramiento, 
tanto de empresas como de personas en 
el proyecto. Entiendo que se visualiza el 
aporte que puede realizar al desarrollo 
regional, pero también se tiene conscien-
cia de que se requiere un esfuerzo especial 
que significa sacarlo adelante”.
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Hubei espera que Gore y empresarios 
asistan a importante feria tras invitación

“Bío Bío es una parte de Chile y, 
por tanto, hemos estado presentes 
en el Chile Week China y vamos a 
estar (...). No hemos resuelto nin-
gún cambio. Ahora hay que enten-
der que existen diferentes instan-
cias de cómo hacer una mayor pre-
sencia de Bío Bío en el Asia 
Pacífico”, explicó ayer el intenden-
te, Jorge Ulloa, sobre la continuidad 
del Bío Bío Week China. 

La autoridad trató de despejar 
dudas de cómo se mantendrán re-
laciones con las provincias herma-
nas de esa nación, especialmente, 
con Hubei, donde el año pasado 
se realizó la importante actividad 
que este año, de acuerdo al conse-
jero regional, Luis Santibáñez, ten-
drá solo un versión regional en el 
verano de 2019 en algún punto del 
Gran Concepción. 

Esto, a raíz de las declaraciones 
del director nacional de ProChile, 
Jorge O’Ryan, que dejó entrever 
que la Región no tendrá este año 
una instancia exclusiva para ella, 
sino que participará como todas 
las regiones. 

“En esta materia el consejero tie-
ne todo el derecho de sus aprecia-
ciones. Él lo que ha hecho es entre-
gar una información. Desde luego 
estamos profundizando y anali-
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EL PRESIDENTE DE CORBIOBÍO, JOSÉ MIGUEL STEGMEIER, REVELÓ QUE HAY NUEVA INSTANCIA EN CHINA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

En tanto, el intendente Jorge Ulloa 
resaltó que Bío Bío sí estará presente 
en Chile Week China de todas formas, 
tras conocerse que no será de la 
misma forma que el año pasado.

zando. La información no se con-
tradice en nada con lo que se está 
señalando”, precisó Ulloa. 
- ¿Entonces, este año habrá o no 
Bío Bío Week China? 

- Le vuelvo a reiterar. Siempre 
ha habido Bío Bío Week, porque 
es parte de Chile Week. Eso va a se-
guir manteniéndose. 

Los dichos de Ulloa tras finali-
zar la primera parte del Erede 
2018, abrieron más interrogan-
tes, ya que nunca ha estado en 
duda la participación del Bío Bío 
en esta instancia nacional en el gi-
gante asiático, algo que el propio 
Jorge O’Ryan clarificó el viernes, 
ya que las empresas postulantes 
que queden podrán asistir de to-
das formas. 

Lo que se intenta esclarecer es 
por qué no se volverá a repetir la 
misma experiencia del año pasado 

(Bío Bío Week China), con una de-
legación de más de 80 personas, 
entre empresarios, académicos y 
autoridades. De acuerdo al Gore 
Bío Bío, este año la modalidad se-
ría “austera”. 
 
Invitación 

Ayer, en el Erede, se conoció que 
la Región del Bío Bío tiene otra in-
vitación formal por parte del go-
bernador de Hubei para partici-
par de una importante feria. 

Así lo reveló el presidente de Cor-
biobío y Socabío, José Miguel Steg-
meier, quien espera que esto se 
concrete, al menos, con la presen-
cia del intendente y unos empresa-
rios que lo harían de manera par-
ticular. 

“Bío Bío Week China como se 
hizo el año pasado es difícil de ha-
cer, porque estamos encima. Creo 

mismo efecto que una versión en el 
extranjero. 

“No es que no den resultados. 
Tiene sus logros, pero es distinto si 
hago una ferial regional. La pre-
gunta que surge es: ¿quiénes son 
mis compradores si no tengo chi-
nos acá? En cambio, fuimos con 
autoridades, emprendedores que 
mostraron sus productos a los em-
presarios, con eventos en sectores 
públicos, en paseos en la ciudad de 
Wuhan, donde la comunidad cono-
ció dónde estaba Bío Bío y qué pro-
ductos ofrece. Eso es mostrar la 
Región. El impacto que tiene una 
feria acá versus una allá es distin-
to”, acotó Valenzuela. 

Las oportunidades para las em-
presas, ya sean grandes y pequeñas, 
son importantes. Incluso, para las 
universidades, quienes concreta-
ron acuerdos de cooperación. 

La ciudad de Wuhan tiene sobre 
10.000.0000 millones de habitan-
tes. Mientras que la Provincia de 
Hubei más de 50.000.000 millo-
nes. Por ende, un mercado similar 
a un país. 

De ahí que este tema concite el 
interés del mundo empresarial, go-
bierno y académico del Bío Bío.

que, efectivamente, sí va a haber 
una relación de vuelta desde este 
Gobierno Regional. El intendente 
lo tiene claro y lo hemos insistido 
con él. Entiendo que entre octubre 
y noviembre vienen un par de de-
legaciones y tenemos pendiente 
un viaje a China para saludar pro-
tocolarmente al gobernador de 
Hubei. Hay una invitación que se 
ha hecho a la Región para estar en 
una feria. Esperamos que se pue-
da concretar”, detalló el represen-
tante empresarial. 

 
Preocupación China 

Stegmeier, quien el año pasado 
estuvo presente en el Bío Bío Week 
China, indicó que, actualmente, 
hay un buen nexo con el presiden-
te de los empresarios chinos en 
Chile. Sin embargo, hay inquietud. 

“Está muy preocupado de que 
esto siga ocurriendo. Cada cambio 
de gobierno trae mayores dificulta-
des en el inicio, pero ya esperamos 
que estos temas se retomen y ten-
gamos un 2019 intenso”, dijo el re-
presentante del empresariado. 

El ex seremi de Economía y ac-
tual académico de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas de la Ucsc, Iván Valenzue-
la, opinó que de realizar una ins-
tancia local, como adelantó el con-
sejero Santibáñez, no tiene el 
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POR RECHAZO A PROPUESTA DEL SUELDO MÍNIMO Y REFORMA TRIBUTARIA 

Una hora y 27 minutos después 
de lo presupuestado, el Presidente 
Sebastián Piñera subió al escenario 
dispuesto a los exponentes de la 
versión 2018 del Encuentro Regio-
nal de Empresas (Erede) y, pese al 
poco tiempo disponible por  la de-
mora de su vuelo, no escatimó crí-
ticas a sectores de la oposición, lue-
go del rechazo a la propuesta de au-
mento salarial durante la tarde de 
ayer en el Congreso. 

En el Centro de Eventos Sur Ac-
tivo, donde se desarrolló la activi-
dad durante la jornada de ayer, el 
Jefe de Estado dijo lamentar profun-
damente “que la oposición haya re-
chazado el reajuste del salario mí-
nimo, hoy día (ayer) en la Cámara 
de Diputados”. 

Explicó que “era un reajuste que 
aumentaba de $276 mil a $301 mil 
el salario mínimo, a marzo del año 
2020, es decir, $25 mil adicionales, 
que equivalen a un 9% de reajuste, 
muy por encima de todos los reajus-
tes que se dieron en el gobierno an-
terior y que fueron votados favora-
blemente por los mismos que hoy 
lo rechazaron”. 

Transcurrían más de 14 minutos 
de su intervención, cuando agregó 
que “la intención (de los sectores 
opositores) pudo haber sido cau-
sarle un daño al Gobierno, pero lo 
que han provocado es un tremen-
do daño a cientos de miles de tra-
bajadores que ven como el reajus-
te del salario mínimo se posterga 
con estas absurdas discusiones y 
conflictos que no están mirando al 
país ni al bien común, sino que son 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El Jefe de Estado dijo que el daño no se le efectuaba al Gobierno, sino que a los trabajadores. Llamó 
a reflexionar y terminar con los obstáculos que han puesto algunos representantes opositores.

hoy son sus adversarios políticos. 
“Lamento las amenazas de algu-

nos sectores de la oposición de re-
chazar, sin discusión, el proyecto de 
reforma tributaria. ¿Qué significa 
eso? Significa que se quiere recha-
zar sin ni siquiera discutir, pese a 
que este proyecto de reforma tribu-
taria es urgente y necesario para 
nuestro país”, sostuvo. 

Antes de cumplir con otras acti-
vidades (una de seguridad en la Pla-
za de la Independencia), aludió a la 
Región del Bío Bío, señalando que 
“también llegan buenas noticias”, 
aunque reiterando el compromiso 
del Gobierno con algunas iniciati-
vas aún en carpeta, como el Puen-
te Industrial, la remodelación de 
Carriel Sur o el nueva acceso nor-
te a Concepción.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Críticas a la oposición marcan alocución 
de Presidente Piñera en Erede 

pequeñas cobradas de cuentas que 
no conducen a ninguna parte”. 

El Jefe de Estado había iniciado 
su intervención en el encuentro 
con empresarios y emprendedores 
mencionando, que se había termi-
nado el tiempo de la “retroexcava-
dora” (emblemática frase utilizada 
por el senador de La Araucanía, Jai-
me Quintana) y que era momento 
de dialogar. Lo anterior, mientras 

exponía lo que según él eran los 
avances de estos cinco meses de 
gobierno. Habló, por ejemplo, de 
la reestructuración al interior de 
Carabineros, de los cambios que 
experimentará el Sename, del au-
mento de la inversión en el último 
trimestre (un 7%, aseguró) y la crea-
ción de un 50% más de empleos. 

Su exposición, no obstante, estu-
vo marcado por mensajes a quienes 

Luego de Erede, el Jefe de 
Estado realizó una pauta con 
Carabineros en la Plaza de la 
Independencia.

Ronda preventiva 
de Seguridad

El Presidente estuvo antes 
en Quintero y Puchuncaví, 
donde hay problemas 
medioambientales, ello 
retrasó su arribo a la zona.

Tardanza  
en el arribo
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Sorpresa y diversas reacciones del 
mundo político generó el conoci-
miento de las asesorías que el ex di-
putado DC vinculado al caso SQM, 
Roberto León, presta a Desarrolla 
Bío Bío en el marco del proceso de in-
ternacionalización de la Región. 

La información, revelada ayer por 
Diario Concepción, dio cuenta del rol 
articulador que León ha jugado en 
distintas instancias diplomáticas en-
tre actores locales y representantes 
del exterior. 

La última de ellas fue la cita que 
concretaron esta semana en la capi-
tal el embajador de Vietnam, el inten-
dente Jorge Ulloa y la gerente de De-
sarrolla Bío Bío, Leticia Herane. En di-
cha reunión también participó León, 
quien ofició de facilitador. 

Y no solo eso. El viernes, durante 
el lanzamiento en la zona del diplo-
ma “Formación en competencias in-
novadoras y emprendedoras para la 
internacionalización de la Región 
del Bío Bío”, el ex diputado se presen-
tó como asesor de Desarrolla Bío 
Bío, lo que llamó la atención de algu-
nos asistentes al evento que hicieron 
notar la trayectoria en el Maule del 
otrora parlamentario. 

No obstante, las mayores suspica-
cias llegaron producto de su pasado 
reciente. Además de responder a un 
signo político distinto al de la admi-
nistración actual, Roberto León se 
vio vinculado en las investigaciones 
del caso SQM, que indaga el financia-
miento ilegal de la política. 

En 2017, los fiscales que investi-
gaban presuntos delitos tributa-
rios consignaron en su carpeta una 
boleta de $10 millones emitida a la 
minera no metálica por León en 
enero de 2006. 

A lo anterior, se suma la situación 
de su hijo, Roberto León Araya, quien 
fue formalizado en agosto de 2016 
producto de las boletas dirigidas a 
SQM entre 2009 y 2014 por un total 
de $123,7 millones. 

Pese a que el gobierno local le 
bajó el perfil a los antecedentes, 
éstos no pasaron desapercibidos. 
El diputado por el Bío Bío del PS, 
Gastón Saavedra, indicó que la in-
ternacionalización es un tema 
muy sensible “que requiere de los 
soportes curriculares de cada una 
de las personas que representen a 
la Región”. En ese marco, agregó 
que los asesores “no pueden te-
ner ningún atisbo de dudas para 
que el objetivo se consiga, por tan-
to, la selección de quienes repre-
sentan a la Región, los integrantes 
de este equipo, tienen que ser en 
función del mérito, la probidad y 
la transparencia”. 

Frente al futuro de Roberto León, 
Saavedra afirmó que la respuesta 
debe venir desde el Gobierno Regio-
nal, sin embargo, sostuvo, no le pa-
rece acertada su figuración, aun-
que se trate de colaboraciones fue-
ra de contrato. 

“No podemos cometer errores, 
menos en la representación de la 
Región en el extranjero. Más aún si 
no hay vínculos, no es bueno que él 
esté en la primera línea de esta si-
tuación”, comentó el legislador so-
cialista, añadiendo que le plantea-
rá sus dudas al intendente Ulloa en 
una próxima reunión. 

En la DC optaron por la cautela. 
Su presidente local, Nicolás Hau-
ri, recalcó que la participación de 
León responde a una cuestión per-
sonal y, en ningún caso, de partido. 
En efecto, el timonel expresó que 
nunca estuvieron al corriente de 

presuntos disgustos al interior de 
Chile Vamos. 

La consejera regional y presiden-
ta de la instancia, Flor Weisse (UDI), 
también rechazó las críticas, mencio-
nando que “quienes puedan realizar 
un aporte son bienvenidos. Se está 
haciendo asesorar por quienes tie-
nen más experiencia en la materia y 
lo importante es lo que puedan apor-
tar. Lo demás, para mí, son cosas 
más bien menores”. 

En esa línea, la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, confirmó que 
Roberto León “efectivamente colabo-
ra de manera voluntaria con Desa-
rrolla Bío Bío y asesora en temas de 
internacionalización”, pero que “no 
es funcionario del Gobierno Regio-
nal, sino que únicamente colabora 
como están llamadas a colaborar to-
das las personas desde nuestra Re-
gión a estrechar vínculos con lo que 
es la internacionalización”. 

Requerida por el apoyo específico 
que brinda el ex diputado DC, Paro-
di detalló que “nos ha hecho una se-
rie de reuniones, nos ha ayudado a 
través de la corporación Desarrolla 
Bío Bío. Yo, la verdad, es que veo un 
tema completamente normal”. 

Finalmente, en vista del nexo de 
León con el caso SQM, la vocera de 
la administración local sentenció 
que “a cualquier persona, hasta 
que no se demuestre lo contrario, 
no se le puede imputar un delito 
hasta que la justicia no lo diga. No 
somos nosotros los que finalmen-
te condenamos a las personas y, 
hasta que no se demuestre lo con-
trario, es una persona que puede 
colaborar con la corporación De-
sarrolla Bío Bío”. 

 
“Bío Bío conoce de mi trabajo” 

Contactado por Diario Concep-
ción, Roberto León se excusó de ofre-
cer mayores aclaraciones, en circuns-
tancias de que, dijo, prefiere “que ha-
ble para estos efectos o el intendente 
o Leticia Herane (gerente de Desarro-
lla Bío Bío)”. 

Fuera de ello, refrendó la amistad 
que lo une con Jorge Ulloa y repasó 
sus credenciales en materia paradi-
plomática, aseverando: “Bío Bío co-
noce de mi trabajo”. 

“Estuve durante quince años dedi-
cado a la diplomacia parlamentaria. 
Además, cuando estuve cuatro años 
fuera del Parlamento, fui director de 
la Comisión asesora presidencial 
para la cooperación internacional 
en regiones, con el Presidente La-
gos”, cerró León.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Asesor, pero no funcionario 
En medio del encuentro Erede 

2018, el intendente Jorge Ulloa en-
tregó las explicaciones del caso, 
asegurando que Roberto León ofre-
ce un aporte ad honorem al traba-
jo de Desarrolla Bío Bío. “Es una 
persona que ha colaborado mu-
chas veces en los temas de relacio-
nes internacionales y estamos en 
una conversación donde él nos ha 
ido colaborando, eso es lo que hay 
hasta aquí oficialmente. No hay una 
relación (contractual)”. 

Consultado por el lazo de amistad 
entre ambos, Ulloa asintió, subra-
yando que les tocó trabajar juntos 
durante largos años. 

“Él ha conducido muchas veces 
delegaciones en el mundo del Asia 
Pacífico y a nosotros nos ha colabo-
rado mucho”, sumó el jefe del Gore, 
quien acusó desconocimiento ante 

ROBERTO LEÓN, OTRORA PARLAMENTARIO POR EL MAULE

Gore reconoce asesoría 
internacional de ex 
diputado DC 
vinculado a SQM
Mientras la DC local se desligó de cualquier tipo de 
participación, el diputado Saavedra pidió que se concrete 
la salida de León. Ulloa, en tanto, le restó importancia al 
tema por tratarse de un aporte fuera de contrato.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Estamos en una conversación 
donde él nos ha ido colaborando 
en temas internacionales”.

Jorge Ulloa, intendente regional.

“Nos desayunamos porque es 
un militante de oposición que 
aparece en convivencia con el 
Gobierno Regional”.

Nicolás Hauri, presidente regional DC.

“Más aún si no hay contrato, no 
es bueno que él (Roberto León) 
esté en la primera línea de este 
tema”.

Gastón Saavedra, diputado PS.

las asesorías. 
“Nos desayunamos por tratarse de 

un militante de un partido que hoy 
está en la oposición y que aparece ac-
tuando en convivencia con el Go-
bierno Regional para una tarea que, 
si bien es específica, es una tarea de 
gobierno”, señaló. 

Sumado a ello, Hauri puso de re-
lieve la delicada actualidad del par-
tido con La Moneda, a raíz de la per-
manencia del subsecretario Luis 
Castillo. “Nosotros mantenemos 
invariable nuestro discurso, más 
aún por la relación que tenemos 
hoy en el partido demócrata cristia-
no con el gobierno a causa del en-
cubrimiento de la autopsia del ex 
Presidente Eduardo Frei Montal-
va. No tenemos ningún vínculo que 
nos haya hecho avalar el nombra-
miento del ex diputado León acá en 
la zona”. 
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que le contaron que el 
incendio había comenzado 
por una de las estufas que 
tenía una de las abuelitas.

El hijo de una de 
las víctimas dijo 

pretenden conocer los 
avances de la investigación 
que lleva el Ministerio 
Público. 

Con la acción legal 
los abogados 
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“Nosotros buscamos la verdad, 
que se esclarezcan los hechos, 
para poder tener una tranquili-
dad como familia. Estamos muy 
afectados y creo que, para todos 
quienes perdieron a una persona, 
esto es una tragedia muy grande”, 
dijo Manuel Jara, nieto de María 
Ruiz, una de las 10 adultas mayo-
res que murieron en el incendio 
del hogar Santa Marta, el pasado 
14 de agosto en Chiguayante. 

Su familia y la de Laurentina Espi-
noza fueron las dos que se contacta-
ron con los abogados Renato Fuen-
tealba y Enrique Hernández, para 
presentar ayer una querella contra 
quienes resulten responsables por la 
muerte de ambas ancianas. 

“El objetivo es conocer las reales 
causas del incendio y si existen o no 
eventuales responsables por un ac-
tuar negligente, por no cumplir con 
las medidas de seguridad necesa-
rias para la mantención y el cuida-
do de los adultos mayores”, precisó 
Fuentealba. 

Así, ya tomaron contacto con la 
Fiscalía para pedir copia de la car-
peta de la investigación, a la espera 
de los informes de Labocar y Bom-
beros, que van a esclarecer cómo 
ocurrió la tragedia. 

También, pretenden realizar peri-
tajes particulares para aportar a la 
investigación. 

Además, las familias de Irma Car-

dio la alarma y estaba todo quema-
do, que Bomberos llegó a los 20 
minutos y que el primer chorro de 
agua se tiró a los 40 minutos, que 
vieron rumas de extintores, enton-
ces uno se pregunta que si trataron 
de apagarlo, por qué no llamaron 
antes a Bomberos, si se estaba des-
controlando”. 

A la reunión llegó Waldo Mella, 
hijo de Irma Cartes, quienes aún 
estudian sumarse a las acciones 
legales. “Habíamos decidido no 
hacer nada, pero con los días he-
mos ido cambiando de opinión y lo 
estamos evaluando”. 

Sus dudas surgieron cuando, al 
día siguiente del incendio, fue al ho-
gar “y la administradora me dijo 
que el incendio había comenzado 
por una de las estufas que tenía una 
de las abuelitas del hogar, y eso no 
corresponde por los protocolos y 
reglamentos del hogar”. 

En esa visita, le dijeron que Bom-
beros llegó a los 20 minutos del ini-
cio, “pero llegaron sin agua, no se 
por qué. Y a los 40 minutos tiraron 
el primer chorro de agua , para cu-
brir los pabellones anexos al módu-
lo 2. Por lo tanto, donde estaba mi 
mamá y las otras abuelitas no lo 
apagaron. Así y otras cosas que me 
contaron, por eso vamos a esperar 
un poco antes de decidir”.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

La acción legal pretende conocer los avances en la 
investigación que lleva el Ministerio Público y las causas 
del incendio donde murieron 10 ancianas. 

tes y Herminia Sanhueza ya tomaron 
contacto con el estudio jurídico para 
evaluar la posibilidad de sumarse a 
las acciones legales. 

El abogado Enrique Hernández 
se refirió a las dudas que tienen las 
familias con respecto a que el origen 
del incendio sea una estufa que fue 
cambiada unos días antes del incen-
dio, lo que piden que sea aclarado en 
el informe de Bomberos. 

En las diligencias, los abogados 
Fuentealba y Hernández pidieron 
que se oficie al Cuerpo de Bomberos 
de Chiguayante, para que entregue 
copia del informe del incendio que 
afectó al Hogar de Ancianos; que se 
oficie al Servicio de Salud de Con-
cepción, para que informe al Minis-
terio Público acerca de las fiscaliza-
ciones efectuadas en el recinto du-
rante los últimos cinco años a la 
fecha y el resultado de las mismas; 
que se oficie a la Dirección de Obras 
de Chiguayante, para que informe al 
Ministerio Público acerca de las vi-
sitas inspectivas o fiscalizaciones 
efectuadas en el lugar y que se soli-
cite a la Policía de Investigaciones un 

informe pericial levantado por un 
experto en prevención de riesgos so-
bre las medidas de seguridad en el 
hogar, especialmente, en cuanto a 
planes de emergencia para el caso de 
incendio, sismo, inundación y otros. 

 
Las familias 

Manuel Jara explicó que necesi-
tan conocer las razones que produ-
jeron la tragedia, “y tenemos la ne-
cesidad imperiosa de saber. Lo ha-
cemos pensando en que esto ojalá 
no se repita y conocer si hay respon-
sabilidades. Las investigaciones di-
rán si hay alguien que a lo mejor ha 
cometido alguna imprudencia o no 
ha hecho su trabajo bien”. 

Macarena Cuevas, nieta de Lau-
rentina Espinoza, insistió en que 
necesitan saber las causas de lo 
ocurrido. 

“Yo fui varias veces, era antigua, 
de madera, y en el pabellón donde 
estaba mi abuela había dos estufas. 
Necesitamos saber qué pasó esa 
noche, porque hay versiones en-
contradas. Dicen que Carabineros 
llegó dos minutos después que se 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Lo hacemos pensando en 
que esto ojalá no se repita y 
conocer si hay 
responsabilidades”.  
Manuel Jara, nieto de María Ruiz. 

“Necesitamos saber qué 
pasó esa noche, porque hay 
versiones encontradas”.  
Macarena Cuevas, nieta de 
Laurentina Espinoza. 

“Habíamos decidido no 
hacer nada, pero con los 
días lo estamos evaluando”.  
Waldo Mella, hijo de Irma 
Cartes.

Presentan primera 
querella por incendio 
en hogar Santa Marta

LAS FAMILIAS DE LAURENTINA ESPINOZA Y MARÍA RUIZ INICIARON VÍA JUDICIAL 
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resistencia ante sismos 
se destacan entre los 
principales atributos 
del contralaminado. 

Mejor aislación 
acústica y 
mayor 

Construcción italiana 
en madera es el nuevo 
desafío local 

El quinto trasplante car-
diaco, desde que en mayo de 
2017 comenzara este tipo de 
intervenciones, realizó el 
Hospital Regional a un pa-
ciente de Talcahuano, que 
sufría un cuadro de cardio-
patía dilatada y que, actual-
mente, se encuentra inter-
nado en el recinto, a la espe-
ra de su alta médica. 

El subdirector médico del 
Servicio de Salud Concep-
ción, Carlos Grant, afirmó 
que “hemos cumplido el 
quinto paciente trasplanta-
do de corazón en el Hospital 
Guillermo Grant Benaven-
te, el segundo durante este 
año, lo que nos releva como 
uno de los hospitales del país 
que atiende esta patología, 
no solamente para la Región, 
sino que para toda la red del 
sur de Chile”. 

“Se trata de un paciente de 
47 años, al que por su enfer-
medad era necesario hacerle 
un trasplante, ya que tenía 
una miocardiopatía dilatada, 
y, por ello, quisiéramos resal-
tar que al ser el donante una 

Regional realizó quinto 
trasplante cardiaco 

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

persona de Santiago y el bene-
ficiado un paciente de Talca-
huano, esto demuestra cómo 
los servicios públicos del país 
están trabajando en red”. 

En tanto, el jefe del Servicio 
de Cardiocirugía del Regional, 
Enrique Seguel, dijo que el 
centro hospitalario lleva años 
liderando el desarrollo de la 
medicina cardiovascular, tan-
to en cardiología como en ci-
rugía, y “también, tanto en el 
número de procedimientos 
que se hacen, con las técnicas 
que se utilizan y la compleji-
dad de los mismos. El tras-
plante es una técnica más que 
viene a aportar a este desarro-
llo y, después de cinco tras-
plantes, consideramos que la 
técnica ya está consolidada”. 

La esposa del paciente, Sara 
Chandía, valoró el trabajo de 
los profesionales que partici-
paron en la operación y dijo 
“estoy agradecida, porque aquí 
le han hecho el trasplante que 
mi marido tanto necesitaba, 
porque su corazón ya no daba 
más, doy gracias porque pu-
dieron hacer algo por él”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EXPERTOS DETALLARON BENEFICIOS DEL USO DEL CONTRALAMINADO

Los Alpes Italianos no sólo 
ofrecen un paisaje idílico con 
sus montañas, lagos y gran-
des bosques, sino que tam-
bién éstos últimos entregan 
la principal materia prima 
para la construcción de vi-
viendas: la madera. 

La experiencia italiana en 
construcción de madera con-
tralaminada, desarrollada tras 
los terremotos de L’ Aquila y 
Emilia Romagna, fue compar-
tida con especialistas de la 
Universidad de Concepción. 

El ingeniero Gianni Dal Ri, 
director técnico de la empre-
sa Bettega Legnami, dijo que 
si bien tradicionalmente las 
casas en Italia se construían 
en madera y piedra, muchas 
resultaron destruidas en la Se-
gunda Guerra Mundial, lo que 
sumado a los altos costos de la 
energía para calefaccionar las 
viviendas y a las restricciones 
ambientales, hizo que el go-

FOTO:CORMA

Actualmente, el Polo de la Madera de la UdeC está enfocada en 
aprender como se trabaja la técnica y avanzan en la creación de 
un módulo del material. 

bierno y las constructoras vol-
vieran a fijar su mirada en la 
madera, debido a sus ventajas 
de construcción. 

“El primero que ha creído 
que la madera podía ser un 
buen material de construc-
ción ha sido el gobierno italia-
no, que ha comenzado a en-
cargar diversos proyectos pú-
blicos, incluyendo oficinas y 
escuelas, en madera”, explicó. 

Tras los terremotos de 2009 
y de 2012, la madera fue reto-
mada debido a su eficiencia 
energética, sumado a la segu-
ridad y resistencia a sismos. 
“El Estado ha comenzado a 
subsidiar también la construc-
ción de viviendas unifamilia-
res en madera. Para los empre-
sarios ha sido una señal im-
portante, que ha permitido 
desarrollar soluciones para 
este mercado”. 

El cambio en la construc-
ción italiana, donde ya se han 
levantado más de 500 edifi-
cios en madera contralami-
nada -que fue presentada en el 
seminario “Proyectar, manu-
facturar y construir CLT”, or-
ganizado por el Polo Madera 
de la UdeC, Corfo y Cmpc-, fue 
considerada clave para trans-
ferir esta tecnología desde Eu-
ropa a Chile, destacó el direc-
tor del Polo Madera de la 
UdeC, Frane Zilic. 

“En la UdeC estamos enfo-
cados en aprender en cómo 
se trabaja la madera en la 
construcción, esto es lo que 
queremos sistematizar. Es-
tamos avanzando en la crea-
ción de un pequeño módulo 
de CLT y trajimos a un exper-
to italiano, que nos mostró 
como esto se ejecuta: de 
cómo la teoría decanta en la 

Ximena A.Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

masa de la construcción, 
mayor aislamiento. Enton-
ces, como el CLT tiene poca 
masa, hay que trabajar con 
sistemas de aislamiento op-
timizados para el sistema 
constructivo y el resultado fi-
nal es muy bueno”, precisó. 

Jorge Calderón dueño de la 
empresa penquista Cru-
lamm, convenció a Morandi 
de viajar a la zona a entregar 
sus conocimientos. “Es una 
tecnología casi desconocida 
en nuestro país hasta 2010, 
en que desarrollamos las pri-
meras obras junto al ingenie-
ro Juan Marcus. La madera 
contralaminada tiene mu-
chas ventajas para la cons-
trucción de edificios y vivien-
das, sin embargo, todavía fal-
ta mucha difusión”. 

Destacó que si bien los ita-
lianos llevan la delantera en 
desarrollo sísmico de CLT, la 
UdeC ya está trabajando en 
la transferencia tecnológica 
necesaria. 

Hasta el momento, se han 
capacitado unas 200 perso-
nas en CLT en Chile, en una se-
rie de proyectos que tiene el 
apoyo de Corfo, con Bienes 
Públicos y Becas Capital Hu-
mano, entre otras. “Sin em-
bargo, la meta es desarrollar 
una nueva industria de la ma-
dera, que produzca en forma 
permanente, para levantar 
nuevos edificios de este mate-
rial en Chile, que es nuestro y 
renovable, para en el futuro 
próximo, exportarlo al resto 
de Latinoamérica”, concluyó 
Jorge Calderón.

ejecución de una obra”. 
Explicó que la lógica del 

montaje debe estar incorpo-
rada al momento de hacer el 
detalle constructivo. Hay va-
rias etapas a las cuales en Chi-
le no estamos acostumbra-
dos. Porque si el montaje es 
algo extremadamente rápido 
y preciso, el objetivo es limi-
tar la cantidad de interven-
ciones que se hagan en la 
obra. Eso significa que la pla-
nificación es extremadamen-
te importante. Para ello, se 
requiere una especialización 
de profesionales que noso-
tros en Chile no tenemos”. 

 
Acústica 

La aislación acústica es 
otra de las bondades de la 
madera contralaminada, la 
experta italiana Federica 
Morandi, ingeniera civil , 
doctora en acústica aplicada 
de la Universidad de Bolog-
na, explicó que con la CLT se 
eliminan los ruidos. 

“Una casa en madera CLT 
bien construida tiene un ex-
celente nivel de aislamiento 
acústico, sin nada que envi-
diar a la construcción en 
hormigón o albañilería. El 
principio básico de la aisla-
ción acústica es que a mayor 
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El pasado mes de mayo, el Con-
greso aprobó en Chile la Ley que 
prohibe el uso de bolsas plásticas 
en el comercio. Siendo el primer 
país de Latinoamérica en aplicar 
esta medida. Lo que llamó la aten-
ción, una vez anunciada la ley, es 
que se fijó que las “bolsas reutiliza-
bles fabricadas con materia prima 
plástica” no serán permitidas, sien-
do que este producto ha sido la so-
lución existente. 

En este contexto, la Asociación 
de Bolsas Reutilizables de Chile re-
cibió con sorpresa la normativa. La 
vocera de la entidad, Fernanda Ma-
turana, señaló que “avalamos des-
de un principio la ley de elimina-
ción de bolsas plásticas y compar-
timos el espíritu de ésta, incluso, 
actuando como la solución me-
dioambiental para múltiples muni-
cipalidades y comercio”. La vocera 
apunta a que hoy esta ley contiene 
falencias técnicas, las cuales deben 
ser revisados para que su imple-
mentación sea efectiva y beneficio-
sa para el cuidado del medio am-
biente y el desarrollo del país. 

Desde la Asociación señalaron 
que los problemas radican, princi-
palmente, en dos aristas “conside-
ramos que no es una ley democrá-
tica -debido a los precios de las 
bolsas reutilizables biodegrada-
bles- ni sustentable, ya que debido 
al punto anterior, terminaremos 
nuevamente en la cultura de lo de-
sechable, como, por ejemplo, las 
bolsas de papel”. 

Las bolsas de papel tienen la des-
ventaja de ser desechables, poco 
resistentes y a pesar de ser biode-

En tela de juicio la nueva  
ley de bolsas reutilizables 

gradables tienen un impacto am-
biental significativo, ya que para 
su producción se requiere de tala de 
árboles, gran consumo de agua y 
genera una importante huella de 
carbono. Algunas importantes 
tiendas, actualmente, están ven-
diendo estas bolsas entre $100 y 
$200, pero la gente debe pagar por 
ellas en todas sus compras. 

Las bolsas de algodón aparen-
tan ser la solución por ser reutiliza-
bles, pero debido a su alto costo 
(entre $3.000 y $6.000 para el públi-

co) es una solución sólo para un 
selecto grupo de gente. 

La mayoría de las bolsas reuti-
lizables que hoy se comerciali-
zan en Chile son de TNT y PP La-
minado que tienen un costo entre 
$490 y $990, dependiendo del ta-
maño y material. Esto hace que 
sean accesibles para todo tipo de 
público. Por otro lado, debido a la 
firmeza del material, pueden du-
rar entre uno y dos años, y pueden 
soportar mucho más peso que 
una bolsa de papel.

Para celebrar a sus dirigentes 
vecinales, Landes quiso innovar 
con “Conservemos lo rico”, un ta-
ller para aprender a realizar con-
servas en casa. En el casino de la 
pesquera, la chef Isabel Escalona 
enseñó a la veintena de dirigen-
tes sociales y comunitarios esta 
técnica para mantener alimen-
tos en condiciones óptimas de 
consumo por largo tiempo. Fue 
así como los vecinos de la planta 
de isla Rocuant aprendieron a 
realizar conservas de verduras, 
choritos y peras en almíbar. 

El taller se enmarca en la campa-
ña de incentivo de consumo de 
pescados y mariscos, que en Chile 
alcanza los 13 kilos per cápita al 
año, mientras que el promedio 

Landes promueve taller de 
conservas en Talcahuano

mundial supera los 20 kilos. En la 
actividad participaron represen-
tantes de los sectores El Morro, 
Los Bloques, Gaete, Simons y Li-
bertad, además de los sindicatos 
de Pescadores y Algueras de cale-
ta El Morro de Talcahuano.

FOTO:PPAA

Encurtidos de verduras, 
choritos y peras 
aprendieron los vecinos de 
la isla Rocuant en la 
celebración del Día del 
Dirigente Vecinal. 

Sobre el taller
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lleva esta publicación 
anual. En su estructura 
general, siempre 
contiene ocho artículos 
en general, dos de ellos 
de investigación y cuatro 
de creación.

números
10

12:00 horas 
Taller de Roberto Bravo “La 

música como puente entre el 
cielo y la tierra”. Sala de tea-

tro Centro de Extensión 
Ucsc. Entrada liberada con 

inscripción previa.  
 

19:30 horas 
Película “La razón de estar 

contigo”. HBO. 
 

20:30 horas 
Tumbando caña: Son cuba-
no y salsa en El Averno. Mai-
pú 1401 esquina Janequeo. 

Entrada liberada.

Destacado 
Dulce y Agraz en 
Artistas del Acero 

19:30 horas
Daniela González presentará 

su concierto “Adiosito EP”. 
Fernanda Leiva será la artis-
ta invitada y abrirá el show. 
$4.000 general y $2.000 con-

venios. O’Higgins 1255. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
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AYER REALIZÓ LA PRESENTACIÓN DE SU NUEVA EDICIÓN

La revista anual de la UdeC aborda, en esta publicación, 
una serie de ejercicios de relectura de la historia cultural 

latinoamericana y nacional.

Como el cierre y apertura 
de un nuevo ciclo define Na-
tascha de Cortillas, docente, 
performista y directora de la 
revista Alzaprima, el núme-
ro 10 de esta publicación es-
pecialista en temas de arte 
contemporáneo. Todo un 
hito, que ayer al mediodía 
tuvo su lanzamiento en la Pi-
nacoteca UdeC. 

“Esta edición nos permite 
hacer una lectura de qué es 
lo que somos y qué hemos 
levantado, más que tener 
respuestas como zanjadas. 
Tenemos curiosidad de lo 
que hemos hecho, ya que en 
muchas oportunidades es-
tamos en la ‘máquina’ del 
día a día y no tenemos la 
ocasión de mirar atrás”, co-
mentó De Cortillas. 

Para Rodrigo Piracés, direc-

tor de Extensión y Pinacoteca 
UdeC, y quien también fuera 
el primer director que tuvo la 
revista cuando partió el 2009 
-su primer número impreso 
llegó justo el día del terremo-
to del 2010-, apuntó que “el 
proyecto de una revista en la 
Escuela de Arte UdeC fue algo 
siempre deseado y en el mo-
mento en que me tocó dirigir-
la, le dimos energía y, final-
mente, lo puse en marcha, 
aunque la idea es que los pro-
yectos son de las institucio-
nes, no de las personas. Es 
todo un logro que haya llega-
do a los diez números”. 

El también artista plástico 
recalcó el gran aporte de este 
medio, señalando que “vincu-
la la idea de la creación de las 
artes visuales como un área de 
conocimiento y no sólo como 
un objeto decorativo”. 

Mientras que para su ac-

tual directora, lo que entrega 
Alzaprima es que “nos mante-
nemos en la discusión y la edi-
torialidad. El permanecer 
marca un sello, porque somos 
una referencia a nivel nacio-
nal, tanto así que hoy (ayer) en 
el lanzamiento tenemos al di-
rector de la Escuela de Arte de 
la Universidad de Chile”. 

A lo que completó que “lo 
otro importante es legitimar 
la investigación artística. Es 
decir, de qué manera hay otras 
maneras, modos y prácticas 
de investigación. Nos interesa 
seguir insistiendo en ello”.
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DE CORTILLAS DESTACÓ que los ejes temáticos que 
toca Alzaprima son “las artes contemporáneas, 
patrimonio, historia del arte y estudios culturales”.

 FOTO:CLUB DE CARTA INGLESA

Dejando atrás la promoción 
de su EP “Matrioshka”, grabado 
y liberado el año pasado, la ban-
da penquista Club de Carta In-
glesa acaba de estrenar el vi-
deoclip de “Jugar al fútbol”. Una 
canción que se aleja un poco 
del sonido mostrado hasta el 
momento y proyecta, de alguna 
manera, el rumbo que tomará el 
LP que están pensando grabar. 

Esta producción audiovisual, 
la cual, aparte de Youtube, está 
disponible vía Spotify, relata la 
historia de Lucas, un niño que, 
a medida que crece, comprende 
que la vida se trata de un siste-
ma que muy pocos pueden evi-
tar, aferrándose a sus malas 
compañías y a un talento que no 

da créditos. Situaciones que 
terminan por sumirlo en una 
rabia hacia él mismo y sus ma-
las decisiones. 

Club de Carta Inglesa co-
menzó su trayecto musical 

2016, con el objetivo de crear 
canciones con una fuerte raíz 
popular, pero basado tam-
bién en los pequeños deta-
lles que se descubren al pro-
fundizar en los sonidos.

LA BANDA LLEVA editado un EP y ha ganado un espacio en el 
circuito de las bandas pequistas emergentes.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Banda local Club 
de Carta Inglesa 
estrena videoclip 
“Jugar al fútbol”

Alzaprima cumple diez 
números aportando a la 
investigación artística
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Seminario UdeC: La estrategia regional de 
desarrollo del Bío Bío y su proyección Internacional

Con motivo del lanzamiento del diplo-
ma: Formación en Competencias innova-
doras y emprendedoras para la interna-
cionalización de la Región del Bío Bío, la 
Facultad de Derecho de la Universidad de 
Concepción, en conjunto con el Gobier-
no regional, realizaron este seminario que 
contó con la presencia de Stella Zervou-
daki, embajadora encargada de la delega-
ción de la Unión Europea en Chile.

MARÍA 
ANDREA 
RODRÍGUEZ y 
Fernando Peña.

RAMÓN PAREDES, Leticia Herane y Roberto León.SANDRA IBÁÑEZ y Alfonso Rivas. PAOLA HINOJOSA y Héctor Henríquez.

HUGO CAUTIVO y Jorge Condeza. JOACHIM ÖPPINGER, Jorge Oyarzún y Gino Mosso.

JORGE OYARZÚN, 
Stella Zervoudaki, 

Paulina Astroza, María 
Andrea Rodríguez, 
Claudia Hurtado y 

Rodolfo Walter.

PABLO SAAVEDRA, Romina Quiñones, Claudia Hernández y Jorge Reyes.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

AUTORIDADES ACADÉMICAS UDEC junto a invitados al seminario.
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esperan tener en un futuro 
compitiendo. Actualmente, 
los establecimientos son 
casi 40 en la Región.

colegios
180

La gerenta de la rama dijo 
que “es una gran inversión 
para las niñas en su calidad 
de vida y personalidad”.

Una disciplina que 
buscan masificar

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comenzaron a eso de las 10 de la 
mañana del sábado y estuvieron 
hasta alrededor de las 14 horas. 
Una entretenida y masiva gala de 
gimnasia rítmica se realizó el fin 
de semana pasado en una repleta 
Casa del Deporte, recinto donde se 
reunieron 36 colegios de la zona, 
con 600 deportistas aproximados y 
1200 asistentes, en evento organi-
zado por el CD UdeC. 

Ketty Hammersley, gerenta ge-
neral de la rama de gimnasia rítmi-
ca del Campanil, explicó que “acá 
había niñas desde Prekínder a Oc-
tavo Básico. Es la base del proyec-
to que estamos llevando a cabo, 
que se llama ‘el rescate de la femi-
neidad a través de la gimnasia rít-
mica’. La idea es motivar e incenti-
var a las chicas de los estableci-
mientos educacionales de la Región 

Muchas, sin duda, quedarán mar-
cadas por este proyecto llevado a 
cabo en la Casa del Deporte”. 

 
Sueñan en grande 

De cara al futuro, Hammersley 
añadió que “hay que masificar la 
gimnasia, y falta la base de la pirá-
mide. Aspiramos a tener, ojalá, cua-
tro mil niñas participando. Eso sig-
nifica llegar a alrededor de 180 co-
legios en la Región. No es algo 
inalcanzable. Esperamos a fin de 
año a muchas niñas más. Es la me-
jor inversión que las madres pue-
den hacer en la calidad de vida de 
sus hijas. Buscamos sacar su ele-
gancia, delicadeza, plasticidad, au-
tocuidado como mujeres, persona-
lidad y seguridad en sí mismas”.

 FOTO:UDEC / PEDRO OBRIST

hemos logrado”. 
Muy satisfecho también por el 

gran éxito de la jornada deportiva 
estaba el gerente general del CD 
UdeC, Mauricio Brevé, valorando 
que “el marco de público nos deja 
muy contentos. Hubo muchísima 
familia y eso emociona, ya que to-
dos se unieron en torno al deporte. 
Vamos por buen camino y con muy 
grandes expectativas”. 

Los casi 40 colegios incluían a 
niñas de Chillán, Chiguayante, 
Hualqui, entre otras comunas del 
Bío Bío. Por lo mismo, Brevé asegu-
ró que “una de las ideas que tam-
bién nos propusimos fue abrir el 
torneo a la comunidad. Siempre 
estamos acostumbrados a ver bás-
quetbol y fútbol, pero en esta oca-
sión fue en torno a una actividad 
distinta y todo pensado en las chi-
cas, que por largo tiempo se prepa-
raron para una presentación así. 

a participar de este maravilloso de-
porte, que las engrandecerá como 
futuras deportistas del país”. 

¿De qué trata específicamente el 
proyecto? Hammersley señaló que 
“perfeccionamos cada 15 días a los 
profesores, quienes entregan todo 
su conocimiento al colegio, tenien-
do que cumplir con un taller que, 
como mínimo, incluye 25 niñas, en-
tre seis y 13 años. Ha sido un traba-
jo de hormiga, donde fuimos cole-
gio por colegio hablando y motivan-
do a los directores. Les agradezco a 
todos por creer en esto”. 

En los encargados de realizar el 
evento y los asistentes hubo mucha 
emoción. Así lo reflejó la gerente de 
la rama, agregando que “esto fue 
maravilloso. Realmente como club 
deportivo nos sentimos orgullosos 
de haber logrado este proyecto que 
se inició en 2013 con 12 colegios. 
Emociona porque es una meta que 

INICIATIVA ORGANIZADA POR EL CD UDEC CONTÓ CON CHICAS DESDE PREKÍNDER HASTA OCTAVO BÁSICO

Pequeños talentos de la gimnasia 
rítmica deleitaron a la comunidad
Casa del Deporte estuvo repleta el sábado. Nadie se quiso perder la cita, animada por 600 
deportistas de 40 colegios de la Región. Una instancia de lujo que buscarán replicar a futuro.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“Nos sentimos orgullosos 
del proyecto, que partió 
en 2013 con 12 colegios”.  
K. Hammersley, gerenta  
rama gimnasia rítmica.

“El marco nos deja 
contentos. Hubo 
muchísima familia, y 
eso emociona”.  
M. Brevé, gerente CD UdeC.

FOTO:UDEC / PEDRO OBRIST
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Bajo las instrucciones del head 
coach cubano, Ramón Arias, y del 
técnico chileno Luis Fredes, el chilla-
nejo Sebastián Navea reaparecerá 
esta semana en el circuito internacio-
nal, tras superar una lesión que lo 
privó del Panamericano Específico y 
el Open, que se desarrollaron en ju-
lio en Estados Unidos. 

La figura del deporte regional dirá 
presente en el Open G1 de Costa Rica, 
tradicional evento internacional que 
entre el 29 de agosto y el 1 de septiem-
bre desarrollará su undécima versión 
en el Dochang del BN-Arena de Ha-
tillo, en la ciudad de San José. 

Uno de los torneos preferidos del 
área americana y otros continentes, 
cuna de muchos medallistas olímpi-
cos y mundiales que consiguieron 
ahí sus primeros triunfos. Por lo tan-
to, un evento  muy exigente, que se 
caracteriza por contar con la pre-
sencia de varios atletas del orbe, en 
especial de América, dado que es 
una competencia G-1 lo que signifi-
ca que ofrece puntos para el ránking 
mundial, fundamental de cara a los 
Juegos Panamericanos Lima 2019 y 
parte del ciclo olímpico. 

 
Volver con estilo 

Sebastián Navea disputará la cate-
goría -58 kilos adulto, en lo que espe-
ra sea un regreso positivo luego de sus 
problemas físicos. “Quiero volver a 
agarrar el ritmo de competencia. Me 
perdí campeonatos que eran muy 
importantes para mí y que además 
me permitían sumar puntos (para el 
ránking olímpico). Me sentía muy 

preparado para salir campeón pan-
americano”, dijo. 

En ese aspecto, Navea precisó que 
“ahora en Costa Rica deseo recupe-
rar el ritmo de competencia. Volver 
a someterme al estrés que nos gus-
ta a nosotros los deportistas, y em-
pezar a foguearme para lo último 
que queda del año, que es la Copa 
Presidente de América que se rea-
lizará en Las Vegas, Estados Uni-
dos”, comenta el  medallista de oro 
Odesur que debutará mañana jue-
ves en el campeonato. 

Con todo, el deportista tiene cla-
ras sus prioridades. “Los Juegos 
Olímpicos son el sueño de todo atle-
ta, pero primero están los  Paname-
ricanos; no me gusta saltarme pasos. 
Entonces, quisiera ir consiguiendo 
más puntos para estar mejor en el 
ránking y hacer que mi acceso a los 
Panamericanos de Lima sea un po-
quito más fácil”, cerró. 

En las series Cadete y Juvenil, el 
G1 entrega puntos para el ránking 
juvenil, mientras que en adultos, 
suma de cara a Tokio 2020.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

SEBASTIÁN NAVEA REGRESA A LAS COMPETENCIAS EN CENTROAMÉRICA

Lo espera un retorno 
de nivel internacional
El medallista Odesur disputa esta semana el Open G1 de 
Taekwondo en Costa Rica, buscando puntos para Tokio 2020.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Tras el cierre del año 2018, 
Navea competirá  en EE.UU. 
y Turquía, y luego en el 
clasificatorio a Lima 2019.

Calendario no 
para hasta 2019

Una gran cantidad de pilo-
tos de la Región viajaron ki-
lómetros para dejar su mar-
ca en rutas y pistas naciona-
les. Un grupo de ellos 
participó del Campeonato 
Auto-Stock, en el autódro-
mo de Quilpué, donde Nico-
lás Giammarino se coronó 
ganador de la serie Turismo  
1.600, escoltado por Luis 
Contreras y Dixon Bascur. 

Otro casco de Concepción 
que brilló fue Felipe Burgos, 
quien en su Nissan March se 
subió dos veces al podio con 
dos terceros lugares, uno en 
la categoría GT 1.600 y otro 
en la serie TN Chile. 

 
Junto al Calle-Calle 

Por su parte, en Valdivia, se 
corrió la cuarta fecha del 
Campeonato Rally Avosur, 

con  seis equipos del Bío Bío. 
En la N2, los penquistas  

Rodrigo Valdivia y Rodrigo 
Gallardo lograron el segundo 
puesto, mientras que el chi-
llanejo Javier Fuentes y su 
navegante yumbelino, Jorge 
Riquelme, fueron terceros. 

En la N3 todos, el triunfo 
fue del binomio local de Ma-
rio Parra y Matías Améstica. 

El próximo desafío para 
los cascos de la Región será  
la cuarta fecha del Rally del 
Bío Bío, el 8 y 9 de septiembre 
en Coihueco.

Automovilismo regional tuvo 
semana de podios en el país

FOTO:RAFAEL LEONET CERDA
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/12 5/12
LOS ÁNGELES

2/19
SANTIAGO

5/13
CHILLÁN2/17

RANCAGUA

4/14
TALCA

9/12
ANGOL

9/12
TEMUCO

6/8
P. MONTT

6/13
JUEVES

8/11
VIERNES

5/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Sabina

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Avenida Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salocobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores
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